

Messe du mercredi 24 février 2021

Mercredi de la 1^{ère} semaine de Carême

→ La liturgie du jour nous donne de lire en entier le chapitre 3 du Livre du prophète Jonas

Première lecture (Jon 3, 1-10)

« Les gens de Ninive se détournèrent de leur conduite mauvaise »

¹La parole du Seigneur fut adressée de nouveau à Jonas :

²« Lève-toi, va à Ninive, la grande ville païenne, proclame le message que je te donne sur elle.

→ Mais cette parole ultra simple était celle du Seigneur...

³Jonas se leva et partit pour Ninive, selon la parole du Seigneur.

Or, Ninive était une ville extraordinairement grande : il fallait trois jours pour la traverser.

⁴Jonas la parcourut une journée à peine en proclamant :

→ ...Et toute la ville païenne se met à croire en Dieu !

« Encore quarante jours, et Ninive sera détruite ! »

→ Jonas a une parole ultra simple...

⁵Aussitôt, les gens de Ninive crurent en Dieu.

Ils annoncèrent un jeûne, et tous, du plus grand au plus petit, se vêtirent de toile à sac.

⁶La chose arriva jusqu'au roi de Ninive.

Il se leva de son trône, quitta son manteau, se couvrit d'une toile à sac, et s'assit sur la cendre.

⁷Puis il fit crier dans Ninive ce décret du roi et de ses grands :

« Hommes et bêtes, gros et petit bétail, ne goûteront à rien, ne mangeront pas et ne boiront pas.

→ Et le roi suit et organise le mouvement de son peuple !

⁸Hommes et bêtes, on se couvrira de toile à sac, on criera vers Dieu de toute sa force, chacun se détournera de sa conduite mauvaise et de ses actes de violence.

⁹Qui sait si Dieu ne se raviserait pas et ne se repentirait pas, s'Il ne reviendrait pas de l'ardeur de Sa colère ? Et alors nous ne péririons pas ! »

¹⁰En voyant leur réaction, et comment ils se détournaient de leur conduite mauvaise, Dieu renonça au châtement dont il les avait menacés.

– Parole du Seigneur.

→ On sait par la suite du Livre de Jonas que ce dernier eut du mal à accepter que Dieu ne mette pas Sa menace à exécution...

→ Mais quand Dieu menace, n'est-ce pas toujours pour espérer la conversion ?

Psaume Ps 50 (51), 3-4, 12-13, 18-19

R/ ^{19b}Tu ne repousses pas, ô mon Dieu, un cœur brisé et broyé

Pitié pour moi, mon Dieu, dans Ton amour,
selon Ta grande miséricorde, efface mon péché.
Lave-moi tout entier de ma faute,
purifie-moi de mon offense.

Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu,
renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit.
Ne me chasse pas loin de Ta face,
ne me reprends pas Ton Esprit Saint.

Si j'offre un sacrifice, Tu n'en veux pas,
Tu n'acceptes pas d'holocauste.

→ Les Ninivites n'ont-ils pas exprimé un cœur "brisé et broyé" ?

Le sacrifice qui plaît à Dieu, c'est un esprit brisé ;
Tu ne repousses pas, ô mon Dieu, un cœur brisé et broyé.

Acclamation (cf. Joël 2, 12b.13c)

Gloire à Toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

Maintenant, dit le Seigneur, revenez à moi de tout votre cœur,
car je suis tendre et miséricordieux.

Gloire à Toi, Seigneur, honneur, puissance et majesté !

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie pour avoir en entier ce que Jésus dit à ce moment-là à la foule autour de Lui

Évangile (Luc 11, 29-32)

« À cette génération il ne sera donné que le signe de Jonas le prophète »

²⁹Comme les foules s'amassaient, Jésus se mit à dire :

« Cette génération est une génération mauvaise :
elle cherche un signe, mais en fait de signe il ne lui sera donné que le signe de Jonas.

³⁰Car Jonas a été un signe pour les habitants de Ninive ;

il en sera de même avec le Fils de l'homme pour cette génération.

³¹Lors du Jugement, la reine de Saba se dressera en même temps que les hommes de cette génération,
et elle les condamnera.

En effet, elle est venue des extrémités de la terre pour écouter la sagesse de Salomon,
et il y a ici bien plus que Salomon.

³²Lors du Jugement, les habitants de Ninive se lèveront en même temps que cette génération,
et ils la condamneront ; en effet, ils se sont convertis
en réponse à la proclamation faite par Jonas,
et il y a ici bien plus que Jonas.

³³Personne, après avoir allumé une lampe,
ne la met dans une cachette ou bien sous le boisseau :
on la met sur le lampadaire
pour que ceux qui entrent voient la lumière.

³⁴La lampe de ton corps, c'est ton œil.
Quand ton œil est limpide,
ton corps tout entier est aussi dans la lumière ;

mais quand ton œil est mauvais, ton corps aussi est dans les ténèbres.

³⁵Examine donc si la lumière qui est en toi n'est pas ténèbres ;

³⁶si ton corps tout entier est dans la lumière sans aucune part de ténèbres,
alors il sera dans la lumière tout entier, comme lorsque la lampe t'illumine de son éclat. »]

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Quel était le signe de Jonas, finalement ? Il a proclamé une parole qui venait du Seigneur, point.

→ Jésus, Lui, fait une prédication riche et élaborée, avec de grands miracles à la clé, et on Lui demande toujours plus de signes !!

→ Mais avec Jésus "il y a bien plus" que le prophète Jonas et sa parole venant de Dieu, bien plus que le roi Salomon et sa sagesse légendaire...

→ Ont-ils vu comme le disait Zacharie la lumière, "la tendresse, l'amour de notre Dieu quand nous visite l'Astre d'en haut" ?

→ C'est à cause de cela qu'il dit "cette génération est mauvaise"

→ Dans ce Carême, sachons ouvrir les yeux à la lumière et ainsi sortir de nos ténèbres !

→ Est-ce bien la "lumière" en moi qui inspire mes demandes au Seigneur ?!

Homélie de la messe de 9h à Souvigny

Père Pierre Marminat, recteur du Sanctuaire

Trop souvent, nous oublions l'efficacité de la Parole de Dieu : elle doit nous suffire parce que ce qu'elle dit, elle le fait : nous n'avons pas à demander des signes supplémentaires pour croire dans l'eucharistie que le pain est devenu Son Corps ou dans la confession que notre péché est pardonné. Mais avons-nous une assez grande confiance en la Parole de Dieu ? Ne mettons-nous pas – par nos centres d'intérêt, nos débats... - beaucoup de paroles simplement humaines au même niveau que la Parole de Dieu ?

Ne croyons pas que Jonas soit un surhomme pour avoir réussi à obtenir la conversion de Ninive : en réalité, c'est un « peureux », et le [court] Livre de Jonas le montre très bien. Ainsi, il lui faut cette « quasi-résurrection » après les 3 jours qu'il a passés dans le ventre de la baleine pour qu'il ose enfin obéir au Seigneur et porter à la grande ville de Ninive le message que Dieu lui donnait sur elle. Et après la conversion de toute la ville, il a encore du mal à accepter la force de cette parole [et que Dieu renonce au châtement dont Il les avait menacés].

Alors, demandons au Seigneur de toujours recevoir la Parole de Dieu avec une très grande confiance, et de croire à son efficacité dans notre vie, Amen.

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Ne perdons pas confiance dans la grâce de Dieu qui peut tout pour nous faire dépasser les plus grandes épreuves ou les plus grandes tentations !

Voici une semaine maintenant que nous sommes entrés dans ce temps du carême. Peut-être pour certains d'entre nous le chemin est-il bien lancé ; peut-être au contraire que nous trouvons ce temps laborieux. Aujourd'hui encore Jésus nous invite, vigoureusement à la conversion. Il prend en exemple les habitants de Ninive et la reine de Saba, qui se sont convertis les premiers, pour exhorter ceux qui ne l'ont pas encore fait à prendre aussi ce chemin. Les contemporains de Jésus trouvaient certainement de très nombreuses excuses, conscientes ou inconscientes pour ne pas se convertir. Nous en avons certainement aussi une liste très longue ! Mais il y a fort à parier qu'aucune n'est complètement valable. Même si le poids de notre vie peut nous donner l'impression que les efforts à faire pour avancer sur ce chemin sont insurmontables, nous n'avons pas le droit de perdre confiance dans la grâce de Dieu qui peut tout pour nous faire dépasser les plus grandes épreuves ou les plus grandes tentations. Acceptons aujourd'hui d'avoir cette simple ouverture du cœur pour nous mettre en route sur ce chemin à la suite de Jésus.

Méditation de La Croix

Christophe Roucou (Mission de France)

« Cette génération cherche un signe », dit Jésus aux foules qui s'amassent pour L'écouter. Il les invite à retrouver le signe qui fut donné à des païens, les habitants de Ninive qui surent reconnaître dans la prédication de Jonas un appel de Dieu à la conversion. Jésus invite la génération qui L'entoure à la même démarche. Mais savent-ils vraiment voir en Celui qui leur parle Dieu Lui-même qui s'adresse à eux ? Jésus en doute et insiste en leur proposant aussi la figure de la reine de Saba qui, venue d'Arabie, sut reconnaître la sagesse de Salomon. Des païens savent reconnaître des signes de Dieu et se convertissent, et vous ? interpelle Jésus, car il y a ici bien plus que Salomon ou Jonas...

Nous sommes entrés dans un deuxième Carême marqué par la pandémie de Covid. Dans ce temps de crises, beaucoup de nos contemporains sont en attente de plus d'humanité, de respect, de justice et de solidarité. Que faisons-nous, chrétiens, de la Parole de Vie que nous avons reçue ? En quoi notre fréquentation des Évangiles nous apprend-elle à découvrir des signes de Dieu et de son Esprit à l'œuvre même dans les temps actuels ? Si nous apprenons à lire les événements de nos vies et du monde avec un cœur, une intelligence, des yeux marqués par les paroles et les gestes de Jésus le Christ, alors s'ouvriront peut-être des chemins de rencontre pour nos contemporains avec Celui qui est chemin, vérité et vie pour tout être humain.